



LES TERMES DE REFERENCES DES CONFÉRENCES SOCIALES TRIMESTRIELLES DE L'IAJP – ANNEE 2024

Thème Général :

« LA COOPERATION INTERNATIONALE ET LES DEFIS CONTEMPORAINS EN AFRIQUE »

1. Introduction

L'Institut des Artisans de Justice et de Paix/Chant d'Oiseau (IAJP/CO) continue de s'engager résolument dans la quête d'un avenir radieux pour le Bénin. À travers une série de conférences sociales mensuelles pour l'année 2024, l'Institut se propose de sonder les enjeux cruciaux de la coopération internationale et des défis contemporains qui résonnent profondément dans l'âme de l'Afrique et du Bénin en particulier.

Dans cette perspective, et surtout dans le cadre de ce projet annuel structuré autour du thème général, les conférences sociales trimestrielles servent de plateformes éclairées pour discuter et débattre de questions aux répercussions globales, mais aux racines solidement enfoncées dans notre terre natale. Nos conférences, débats et carrefours embrasseront trois thématiques essentielles relatives à la coopération sous-régionale face aux défis sécuritaires transfrontaliers et au terrorisme, les méandres de l'économie mondiale et les contours complexes de la coopération internationale dans le contexte africain. Enfin, il sera fait une introspection critique et éthique sur le rôle de la coopération internationale dans le façonnement du développement durable de notre continent et de l'épanouissement des peuples africains.

Ce choix de thème, "**La coopération Internationale et les défis contemporains en Afrique**", reflète la reconnaissance de l'interconnexion existante entre les nations et les implications profondes de cette interdépendance sur le Bénin. Les défis sécuritaires, économiques et sociétaux auxquels l'Afrique fait face, ne sont plus circonscrits par les frontières, et par conséquent, les solutions ne peuvent être que collectives et concertées. La quête d'une paix durable, d'une prospérité partagée et d'un développement humain appelle à une réflexion sérieuse et à une collaboration internationale sincère. De ce fait, les conférences sociales trimestrielles de l'IAJP/CO au cours de l'année 2024 constitueront un hommage à la sagesse collective et à l'effort commun, nécessaires pour relever ces défis. Nous invitons tous les esprits éclairés et les défenseurs de la justice et de la paix à se joindre à nous dans cette entreprise intellectuelle et sociale dont les résultats seront hautement vulgarisés à travers les médias et documentés pour un impact patent sur le peuple.

2. Etat de la question

La question de la coopération internationale au regard des défis contemporains en Afrique est d'une importance capitale dans nos sociétés. En effet, l'homme est au centre de toute œuvre sociale et « le caractère central de la personne humaine et la disposition naturelle des personnes et des peuples à nouer des relations entre eux sont les éléments fondamentaux pour construire une vraie communauté internationale dont l'organisation doit tendre au véritable bien commun universel. »¹. « **LA COOPERATION INTERNATIONALE ET LES DEFIS CONTEMPORAINS EN AFRIQUE** », tel est le thème qu'il nous sera donné d'approfondir le long de l'année 2024 car dans notre espérance du vivre ensemble, nous envisageons les enjeux sécuritaires et économiques comme ferment de la dynamique nationale et régionale, exigeant des efforts conjoints entre les nations et une collaboration à l'échelle internationale pour relever de manière efficace ces défis de notre temps.

Le Bénin, autrefois réputé pour sa stabilité, est confronté à une montée alarmante de l'insécurité prenant source au nord du pays, notamment avec la menace grandissante de groupes extrémistes violents et terroristes dans la sous-région ouest-africaine. Nos frontières avec le Nigeria et les autres pays limitrophes devenues poreuses ont exposé le pays à des attaques et à des enlèvements, témoignant de l'urgence de la coopération sous-régionale et internationale efficace dans la lutte contre le terrorisme et la criminalité transfrontalière. L'enlèvement de travailleurs humanitaires et de citoyens dans les zones frontalières par des groupes armés non identifiés ; et les attaques piégées et à mains armées faisant des morts ainsi que des blessés sont des cas patents. Il règne aujourd'hui, surtout dans ces zones en proie à ces attaques une psychose générale.

Par ailleurs, l'économie béninoise, à l'instar de celles de nombreux pays africains, est étroitement liée aux marchés internationaux. Même si elle affiche une croissance assez remarquable et satisfaisante, elle demeure vulnérable aux fluctuations des prix des produits de premières nécessité (besoins essentiels d'ordre alimentaire, sanitaire ou vestimentaire tels que la farine, le sel, le sucre, le savon, les chaussures, les vêtements, le pétrole et les intrants agricoles...) et est fortement dépendante de certains agrégats macro et micro économiques : les produits, les revenus, les dépenses dont les indicateurs ne sont pas en vert actuellement. La crise économique mondiale provoquée par la pandémie de COVID-19 a exacerbé ces vulnérabilités, mettant en évidence la nécessité d'une coopération internationale pour induire la résilience économique. À titre d'exemple, la fermeture temporaire des frontières de certains pays perturbe les chaînes d'approvisionnement et les échanges commerciaux, pointant du doigt l'importance de développer des stratégies conjointes pour préserver la stabilité économique. Une chose incontestable et visible aujourd'hui au Bénin reste le renforcement des rapports de coopération bilatérales, multilatérales et stratégiques entre plusieurs puissances économiques dont la Chine, la Russie et l'Inde pour l'éclosion

¹ Compendium de la Doctrine Sociale de l'Eglise, n°433

de grands projets de développement dans les domaines de l'économie numérique, de l'agriculture, du commerce, de l'industrie et de la santé. En effet, dans le contexte béninois, le lien entre la coopération sous-régionale, internationale et les défis contemporains est intrinsèque. Les auteurs religieux et les politiciens africains ont souvent souligné l'importance de l'unité et de la solidarité pour faire face aux défis. L'ancien Secrétaire Général de l'ONU, Kofi Annan, a toujours exprimé la nécessité d'une collaboration internationale pour aborder les conflits en Afrique. De même, des leaders religieux comme Desmond Tutu ont appelé à une coopération collective pour résoudre les problèmes sociaux et politiques. Au Bénin, des voix éminentes ont également mis en avant le rôle vital de la coopération régionale pour renforcer la sécurité, à l'instar de l'ancien Président Thomas Boni YAYI qui a plaidé pour une coopération accrue dans la lutte contre le terrorisme.

L'état des lieux actuel sur **la coopération Internationale et les défis contemporains en Afrique** met en évidence les enjeux préoccupants de la sécurité, de l'économie et du développement, et souligne l'importance incontestable de la coopération internationale pour relever ces défis. La stabilité et le développement durables ne peuvent être effectifs qu'à travers une approche collective intégrale, où les nations s'unissent pour forger un avenir résilient et prospère. Les conférences sociales trimestrielles de l'IAJP/CO pour l'année 2024 offriront un cadre propice pour engager des discussions, explorer des solutions novatrices et catalyseuses d'une collaboration fructueuse dans ces domaines cruciaux.

3. Objectif du projet

L'objectif principal de ce projet est de **faciliter la convergence des approches entre politiques gouvernementaux, les experts et les élites, les décideurs régionaux et les organisations de la société civile, dans le but de renforcer les réponses conjointes et durables aux défis complexes de sécurité et de développement économique en Afrique, par le biais de la coopération internationale et sous-régionale**. De façon spécifique le projet vise à :

- ✎ Engager des discussions interactives visant à identifier et à élaborer ensemble des solutions novatrices et pragmatiques pour répondre aux défis sécuritaires et économiques, en tenant compte du contexte démocratique qui est le nôtre ;
- ✎ Assurer la diffusion efficace des résultats, des recommandations et des plans d'action découlant des sessions de conférences et de débats, en utilisant divers canaux de communication, afin d'inspirer une prise de conscience continue sur la nécessité de promouvoir des relations stables entre nations et de motiver l'action au sein de la société dans son ensemble ;
- ✎ Encourager une participation proactive et engagée des citoyens, des cadres, des personnalités politiques, des gouvernants et des acteurs de la société civile, en vue de susciter des actions tangibles et alignées sur les besoins régionaux, en favorisant la stabilité et la prospérité de la famille humaine ;

- ✎ Produire des conclusions approfondies à partir des débats, des discussions en panels et des cercles de réflexion, afin de créer des outils de sensibilisation percutants, qui mettent en lumière les bénéfices de la coopération internationale et sous-régionale dans la résolution des défis majeures de sécurité et de développement économique en Afrique ;
- ✎ Promouvoir les approches d'une coopération d'investissement qui réponde aux besoins des populations en termes de défis sécuritaires pour l'épanouissement des peuples.

4. PRESENTATION DES ACTIVITES DU PROJET

Les activités prévues pour la mise en place de ce projet annuel se déclinent en trois axes trimestriels que sont les conférences, les panels, les cercles de réflexion ainsi que l'atelier de réflexion en faveur des jeunes et étudiants.

4-1. Conférences, panels et cercles de réflexion (triptyque)

La dynamique enclenchée au cours de l'année 2023, relative aux cercles de réflexions (suivant la conférence et le débat) se poursuit cette année 2024 avec des groupes restreints autour des thématiques clés animées par des Experts en Relations Internationales, des Économistes du Développement et les Spécialistes de la Sécurité transfrontalière et du Terrorisme, les membres et les habitués de l'IAJP. A partir de Janvier 2024 nous aurons : la conférence du Jeudi (conférence à une voix), le débat du jeudi en février (panel de 3 ou 4 voix), le carrefour du jeudi en mars (cercle de réflexions-groupes de travail). Ce cycle se répètera chaque trimestre avec des thèmes différents découlant du thème d'année.

Triptyque 1 : Premier trimestre (Janvier-février-mars)

- **1^{er} thème : « La coopération sous régionale et les problèmes du terrorisme et d'insécurité au Bénin »**

La réalité géopolitique contemporaine inscrit le Bénin au cœur d'une toile complexe de relations avec ses pays frontaliers tels que le Niger, le Burkina Faso, le Nigeria et le Togo. À travers les frontières qui délimitent son territoire, le Bénin entretient des interactions aux nuances diverses, caractérisées par des échanges commerciaux, culturels et politiques bénéfiques. Néanmoins, cette proximité géographique s'accompagne régulièrement de défis sécuritaires pesants, notamment l'insécurité transfrontalière et le terrorisme, des fléaux qui ont trouvé origine au sein de ses premiers voisins dont le Nigéria pour ensuite essaimer vers d'autres nations limitrophes comme la nôtre. Le terrorisme tel que défini par Le Grand Robert est « l'ensemble des actes de violence (attentats individuels ou collectifs, destructions...) qu'une organisation politique exécute pour impressionner la population et créer un climat d'insécurité » ; il apparaît comme un réseau obscur de complicités politiques; utilisant des moyens techniques modernes, doté d'immenses ressources financières, élaborant des stratégies sur une vaste échelle, et touchant des

